

Presentación

Tal como hemos tenido hasta ahora por costumbre, ofrecemos en esta cuadragésima edición de la Revista *Temas de Coyuntura* diversos planos sobre algunos problemas socio-económicos, que nos ayuden a interpretar en profundidad la realidad de esta Venezuela que hoy busca tan afanosamente nuevas identidades y horizontes.

Anitza Freitez desarrolla la temática presentada en el número anterior, relativa a los niveles de educación y la fecundidad, al hablarnos aquí sobre la *Transición, educación y desigualdad en el uso de la contracepción en Venezuela*. El artículo busca poner en evidencia cuál ha sido la práctica de la contracepción en nuestro país, en función de la escolaridad alcanzada por las mujeres durante el período transcurrido entre 1977 y 1998.

Matías Riutort complementa su reciente estudio sobre "Pobreza, desigualdad y crecimiento económico", enmarcado en el conjunto de trabajos que sobre este tema está coordinando el Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales de la UCAB, al hablarnos de *Las causas de la Pobreza en Venezuela*. En este caso aplica una metodología que permita separar los diversos componentes que determinan los niveles de pobreza, a fin de posibilitar la aplicación de políticas que ayuden a reducirla.

Eduardo J. Ortiz, en su artículo sobre *La Venezuela pre-petrolera en los escritos de Luis Manuel Urbaneja Achelpohl* se asoma a la literatura para descubrir, a través de los personajes de las novelas y cuentos del citado autor, los rasgos de una Venezuela que a comienzos de siglo se va convirtiendo paulatinamente en un país moderno, y que se afana por reinterpretar su identidad en un contexto al que aún no sabe cómo acomodarse.

Por fin Marcos Tulio Álvarez, Asistente de Investigación del IIES-UCAB, ofrece un *Análisis económico del proceso político democrático como mecanismo de asignación de recursos*, donde se presenta una revisión panorámica de los principales conceptos de la Escuela de la Elección Pública, especialmente apropiada para casos como el de los

bienes públicos, en los que el sistema de precios no resulta adecuado para que los ciudadanos puedan expresar sus preferencias. Dicho trabajo obtuvo el Primer Premio en el IV Concurso de Ensayos Rafael López Casuso, y el Segundo Lugar en el Concurso Nacional de Ensayos organizado por el Consejo Nacional de Estudiantes de Economía.

En un momento en el que Venezuela está sumida en una marejada de cambios no siempre fáciles de asimilar, el contemplar los problemas de siempre desde una perspectiva más distante y sosegada puede quizás ayudar a recuperar y desarrollar esa clarividencia que ha caracterizado siempre a los creadores de futuro, y que hoy nos es tan necesaria.

Eduardo J. Ortiz